



semakin mudah untuk mengakses dan mengunggah hasil kreasi humor. Ada berbagai bentuk kreasi humor yang berkembang di masyarakat. Bentuk kreasi humor tergantung pada jenis media yang digunakan untuk memamerkan hasil kreasi humor seperti youtube, web, dan sosial media.

Bagi orang yang menggunakan media Youtube biasanya mereka membuat video yang berisi konten tertentu yang dapat mengundang tawa penontonnya. Selain itu, ada pula netizen atau pengguna sosial media yang mengunggah video lucu dari realitas sosial yang ada di kalangan masyarakat. Banyak juga web di internet yang khusus menyediakan konten humor. Dengan kondisi demikian, dapat dikatakan bahwa masyarakat di era digital sangat aktif untuk menunjukkan kreasi humornya di sosial media.

Salah satu bentuk kreasi humor yang populer di sosial media adalah humor komik strip. Komik strip adalah komik bersambung yang dimuat di media. Humor dalam bentuk tersebut sangat digemari masyarakat karena ceritanya yang singkat dan penggunaan bahasa yang mudah dipahami bisa membuat orang tertawa saat membacanya. Popularitas humor komik strip pun meningkat. Hal ini dapat dilihat dari jumlah *followers* (pengikut) akun sosial media yang menyajikan humor komik strip seperti akun Instagram @si.udin. Banyaknya pengguna Instagram yang mengikuti akun @si.udin membuat popularitas komik strip si Udin terus meningkat, sampai pada akhirnya si Udin bergabung dalam aplikasi komik *online* yang disediakan oleh perusahaan LINE bernama Line Webtoon.

Line Webtoon adalah aplikasi komik *online* dalam *platform* LINE yang diluncurkan di berbagai Negara termasuk Indonesia. Line Webtoon terdiri dari





penggunaan campur kode, pornografi, dan slapstick. Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang dilakukan peneliti sekarang adalah objek dan jenis media yang diteliti. Ayu meneliti video Bayu Skak di Youtube. Sedangkan peneliti meneliti komik si Udin di aplikasi Line Webtoon.

Penelitian terdahulu selanjutnya adalah penelitian yang berjudul “Penggunaan Wacana Humor dalam Komik *Rage Face* dan *Meme Comic*” oleh Cyntia Devi Permatasari pada tahun 2015. Penelitian ini menganalisis bentuk wacana humor yang diciptakan *Rage face* dan *Meme comic* serta situasi dan konteks yang melatarbelakangi terbentuknya wacana humor tersebut. Hasil penelitian ini menunjukkan, bahwa bentuk wacana humor *Rage Face* dan *Meme Comic* lebih menitikberatkan pada karakter mimik wajah yang mewakili perasaan seseorang terhadap sebuah peristiwa. Seperti trollface, derpina, dan yang lainnya. Konteks yang melatarbelakangi rage maker terinspirasi dari tiruan berbagai peristiwa yang terjadi. Selain itu, Cyntia juga menyimpulkan bahwa pembentukan wacana humor dalam *Rage Face* dan *Meme Comic* meliputi *true story*, plesetan nasihat, permainan kata, dan lainnya. Penelitian ini memiliki perbedaan dalam hal objek yang diteliti. Jika Cyntia menggunakan *meme comic*, maka peneliti menggunakan Webtoon si Udin. Selain itu Cyntia menggunakan analisis wacana, sedangkan peneliti menggunakan analisis wacana kritis pendekatan Roger Flower, Dkk.

Penelitian terdahulu yang ketiga adalah penelitian yang berjudul “Wacana Humor Verbal Tulis Gus Dur: Kajian Sosiopragmatik” oleh Sudaryanto yang merupakan tesis program pascasarjana Universitas Negeri Yogyakarta tahun 2012. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan aneka konteks dan

implikatur yang mendukung dalam penciptaan wacana humor verbal tulis Gus Dur, serta penyimpangan aspek-aspek pragmatik yang terjadi di dalamnya. Dalam penelitian ini data yang dianalisis adalah semua peristiwa bahasa dalam tiga buku kumpulan humor Gus Dur dalam bahasa Indonesia, yaitu Tawashow di Pesantren, Saya Nggak Mau Jadi Presiden, Kok..!, dan Ngakak bareng Gus Dur. Teknik analisis data penelitian ini berupa penelaahan dokumen resmi eksternal meliputi berita-berita di media massa yang berkaitan dengan sosok Gus Dur, dan karya-karya buku pemikiran Gus Dur. Hasil dari penelitiannya adalah aneka konteks dan implikatur yang mendukung penciptaan wacana humor verbal tulis Gus Dur meliputi konteks kebudayaan, kontek pertuturan, tujuan-tuturan, topik pembicaraan, dan implikatur. Temuan lainnya adalah terdapat penyimpangan aspek-aspek pragmatik dalam wacana humor verbal tulis Gus Dur meliputi penyimpangan prinsip kerja sama, prinsip kesopanan, dan parameter pragmatik. Persamaan penelitian tersebut dengan penelitian peneliti terletak pada jenis penelitian yaitu analisis wacana. Sedangkan perbedaannya terletak pada objek yang diteliti dan teknik analisis data. Penelitian tersebut menggunakan tiga buku kumpulan humor Gus Dur dalam bahasa Indonesia sebagai objek penelitian, sedangkan penelitian peneliti menggunakan Line Webtoon Si Udin. Selain itu teknik analisis data yang digunakan juga berbeda. Sudaryanto menggunakan berupa penelaahan dokumen resmi eksternal, sedangkan penelitian peneliti menggunakan teknik analisis wacana kritis model Roger Fowler, dkk.









Pembaca komik memiliki interpretasi yang berbeda-beda terhadap Line Webtoon genre humor. Hal ini dipengaruhi oleh *frame of reference* dan *frame of experience* yang berbeda-beda dari pembaca komik. Dari Interpretasi tersebut dapat menghasilkan sebuah wacana kritis humor.

Penelitian ini menggunakan teori ideasional dan teori ketidaksejajaran. Pada teori ideasional menjelaskan, bahwa makna yang terdapat dalam suatu bahasa memiliki hubungan dengan gagasan atau ide yang disampaikan oleh komunikator melalui kata-kata. Sedangkan teori ketidaksejajaran (*incongruity theory*) merupakan salah satu jenis teori humor yang menjelaskan bahwa tiap aksi yang dilakukan dalam membentuk humor melibatkan dua isi rencana yang berbeda. Rencana tersebut saling bertentangan dan menimbulkan konflik yang nantinya bisa dibelokkan atau melenceng dari rencana awal. Pembelokan rencana ini dimaksudkan untuk membentuk humor. Jadi, teori ketidaksejajaran memandang bahwa humor dapat terbentuk dengan adanya ketimpangan atau ketidaksejajaran yang dilakukan oleh pelaku humor.















